

## **BAB V**

### **KESIMPULAN**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian dan analisis yang dilakukan oleh peneliti, dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

1. Bahwa dalam pemberantasan eksploitasi anak sebagai upaya non penal untuk menjadi pengemis di Provinsi Daerah Khusus Ibu Kota Jakarta, Dinas Sosial Provinsi Daerah Khusus Ibu Kota Jakarta berperan untuk melaksanakan pencegahan dan edukasi, penanganan dan rehabilitasi, pendampingan dan pemberdayaan, kolaborasi dengan lembaga lain, pengembangan kebijakan dan advokas, pemantauan dan evaluasi serta pendekatan holistik.
2. Setidaknya ada beberapa upaya yang dapat dilakukan oleh Dinas Sosial Provinsi Daerah Khusus Ibu Kota Jakarta untuk mencegah eksploitasi anak di Jakarta melalui kebijakan non penal diantaranya seperti mengadakan program pendidikan dan pelatihan keterampilan kerja, menyediakan rumah susun dan fasilitas penampungan, reintegrasi sosial dan psikososial, membuat kebijakan kesejahteraan dan pengentasan kemiskinan, serta mengadakan kolaborasi aktif dengan pemerintah, *Non-Government Organization*, dan sektor swasta.

#### **B. Saran**

1. Dinas Sosial Provinsi Daerah Khusus Ibu Kota Jakarta sebagai salah satu pilar lembaga sosial yang berfokus pada kesejahteraan masyarakat di Jakarta haruslah mengikuti perkembangan zaman yang dinamis dengan munculnya gaya baru dalam melakukan pengemisan yang melibatkan anak-anak. Oleh sebab itu, fungsi pengendalian dan

pengawasan ketertiban umum haruslah dijalankan secara optimal oleh Dinas Sosial Provinsi Daerah Khusus Ibu Kota Jakarta.

2. Bahwa untuk mengoptimalkan peran Dinas Sosial Provinsi Daerah Khusus Ibu Kota Jakarta, penulis menyarankan pada lingkup pendidikan anak jalanan atau gelandangan perlu diberikan kesempatan untuk merasakan pendidikan formal sedangkan pada bidang kesehatan perlu diperhatikan kondisi psikologis anak-anak dengan mengadakan program kesehatan mental dan layanan kesejahteraan yang tersedia secara gratis diperuntukkan kepada anak-anak gelandangan dan pengemis.